

# LA ORDEN DE CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

## I N T R O D U C C I O N :

Contando con eximios tratadistas sobre el Campo de Calatrava, como Don Manuel Corchado Soriano; amplia y detalladamente tocado en su obra de tres volúmenes:

I, LA ORDEN DE CALATRAVA Y SU CAMPO

II, LAS JERARQUIAS DE LA ORDEN EN EL CAMPO DE CALATRAVA

III, EL CAMPO DE CALATRAVA: LOS PUEBLOS, . . . . .

editadas desde 1.982 al 84 por el Instituto de Estudios Manchegos; descubrimos una gran veta sobre la Orden en el resto de España, que es todo lo que prácticamente abarcó fuera de su Campo.

De ahí que en nuestro trabajo filmado en vídeo, centremos en el plano general del Mapa de España, el Campo de Calatrava y sus límites, ateniéndonos a lo que en 1.572 publicase el calatravo Frey Francisco de Rades y Andrada, Capellán de Felipe II, a quien dedicase el trabajo; quien a su vez se apoyó en los escritos del Arzobispo de Toledo Don Rodrigo Jiménez de Rada en muchas ocasiones, como por ejemplo, al indicar sus límites; que por abajo comenzaban en Las Navas de Tolosa, y ascendían hacia el Norte con longitud de ventiocho leguas, hasta la tierra de Orgaz; cogiendo un ancho de otras tantas leguas; por cuanto quedaban comprendidas tres provincias de las que hoy conoceremos: En la parte central, la mayor extensión de Ciudad Real; al Sur, algo de Jaén; y al Norte, un poco de Toledo.

Para darnos una idea de los nombres más salientes que contenía el Campo en aquellos límites, Rades nos cita las " villas de Almagro, Daimiel, Manzanares, El Moral, La Calzada, Puertollano, Almodóvar, con otras muchas y gran parte de Sierra Morena."

## LAS NAVAS DE TOLOSA

. De la fortaleza mora, aún queda la estructura; y las prolongadas navas de su terreno, donde a poco más de medio siglo, se desarrollaría la batalla entre las batallas de la cristiandad.

## ORGAZ.

Al Norte, queda buen testigo con el castillo de Orgaz; así como en los alrededores; incluso en territorio claro de la Orden de San Juan, con profusión de Cruces de Calatrava por doquier.-

## GUADALERZA

. A escasa distancia se establecería en este fortelza, que así se conserva todavía, un lugar de reposo para los caballeros heridos en batalla, conocido por el HOSPITAL DE GUADALERZA.

## COMENDADORES)

A partir de aquí, a los lugares, fortalezas, villas, castillos, haciendas, que nos vayan apareciendo, se les supone lógicamente una persona encomendada por la Orden para su administración, que en todos los aspectos convergían en aquella época; y de ahí conocerse por el nombre de COMENDADORES.

Para documentar más el lugar que nos corresponda tratar, cuando dispongamos del dato de este personaje o autoridad, lo recogeremos citando la fuente en abreviatura de las dos que principalmente nos ofrecen la información: Rades, ó, Corchado : (R), ó, (C), y a continuación, folio; por ejemplo:

Antes que Rades comience a relacionar cuantas Encomiendas y posesiones tenía la Orden a finales del XVI, nos dice en los preámbulos, al folio 6 de la obra citada al principio, que en 1.232 terminó la disputa sobre GUADALERZA entre los Maestres de San Juan, Don Alonso Alvarez, y el de Calatrava, Don Gonzalo Yáñez, gracias a la mediación del Arzobispo de Toledo, Jiménez de Rada, citado antes, y que estuvo en Las Navas después de recorrer media Europa organizando la Cruzada. La posesión de Guadalerza quedaría definitivamente para Calatrava, por las muchas veces que después

la veremos, así como a sus Comendadores. De acuerdo con esto, la cita abreviada sería: (R-fol.6)

En la primera relación, (R-fol.12) por supuesto que aparece, y de dos formas; primero como GUADALERZA; y después, en HOSPITAL DE GUADALERZA renglones más abajo.

Se dice que el año 1.172, el III Maestro, Don Martín Pérez, fundó un Hospital en el Castillo de Guadalerza para atender a los muchos caballeros heridos que resultaban de tan constantes luchas con los moros, según cita de (R-fol.18)

Y en el mismo lugar, se dice también que el Rey Don Alonso, tres años después, dió para la sustentación de este hospital, unas muy buenas viñas; por lo que se las conocía como Encomienda del Hospital de Guadalerza.

Para mayor abundamiento y mejor ubicación, se nos dice que este Hospital fundado en el castillo, estaba a dos leguas de Yébenes

A la vuelta del mismo folio 18, se nos refiere que el Comendador de Guadalerza, estaba entre los que dieron Fueros a Zorita.

Después de la rota de Alarcos, el Rey, el Maestro, y muchos caballeros, vinieron a refugiarse al Castillo de Guadalerza. (R-fol.2o vt<sup>a</sup>).

Más adelante, tenemos de Comendador a Frey Suer Pérez Barroso, con el ya IV Maestro, Don Nuño Pérez. (R-fol.22)

Con Don Gonzalo Yáñez, IX Maestro, figura de Comendador en Guadalerza, Frey Don Gómez Manrique. (R-fol.39 vt<sup>a</sup>)

Frey Garcí Ruiz, estuvo de Comendador con Don Fernando Ordóñez, XII de los maestros, (R.fol.44).

En 1.383, con Don Pedro Muñiz, a quien puso de Maestro el de Trastámara, figuraba Frey Don Gonzalo Carrillo. (R-fol.62-vt<sup>a</sup>).

Frey Don Toribio Fernández, lo fué con el XXIII Maestro, Don Gonzalo de Guzmán. (R-fol.65)

Y Frey Juan Ramírez de Guzmán, que era primo del entonces Maestro Don Luis, tuvo además de esta encomienda de Guadalerza, otras tres al mismo tiempo; lo que iba contra las Ordenanzas; pero se aprovecharía del parentesco. (R-fol.70 vtª)

Y en la siguiente cita, suponemos que el anterior Comendador ya ascendido a la Encomienda Mayor, se alza con el Maestrazgo en contra de Don Pedro Girón que había tenido más votos; y dispuestos a la guerra entre sí, media el Rey y su hijo y consiguen conformarlos para que Don Juan renuncie, pero le deja a un hijo suyo la Encomienda de Guadalerza. (R-fol.72 vtª)

En el año 1.446, aparece de Comendador Frey Juan de Mora (R-fol78)

Con Don Rodrigo Girón, Frey Juan Morán, (R-fol.81 vtª)  
Con Don Martín Martínez, se nos dá a Frey Don Pedro Carrillo. (C.fol.82 vtª)

Ya con los Reyes Católicos, es Frey Don Sancho de Rojas quien nos aparece. (R-fol.84)

En otro orden de cosas, cuando Madoz habla en su Diccionario de Guadalerza, lo refiere próximo a los Yébenes y perteneciente al Partido Judicial de Orgaz. Y añade también que perteneció al Colegio de Doncellas Nobles de Toledo, en lo que coincide con Corchado.

Hecha esta introducción, volvemos a nuestro Mapa de España; en el que trazamos una diagonal desde TARIFA a PLACENCIA (San Sebastián) a 25 Km del Cantábrico, con distancia aproximada de mil kilómetros; para dar a entender donde llegó en sus tiempos la Orden de Calatrava.

Y desplazándonos a nuestra derecha unos kilómetros, trazamos otra diagonal descendente desde BURGUET en Navarra, ( a 20 Km de la frontera francesa) hasta NIEBLA, hoy provincia de Huelva junto al Coto de Doñana, con más de novecientos kilómetros de distancia.

Y con casi novecientos también de otra diagonal llegándonos a EVORA, en Portugal, en dirección LAGUNARROTA en Aragón.

Y rondando también los novecientos kilómetros, desde ALLARIZ en Galicia, a la actual ABANILLA, en Murcia, a solo 40 Km de la costa levantina.

Y no muy lejos de aquí, en Murcia también, desde PLIEGO, hasta PAJARES en León, unos ochocientos kilómetros.

Algo más de setecientos también, tenemos desde LOS BARRIOS, Burgos, a LUCOVIN, en Jaén.

Casi seiscientos cincuenta kilómetros, desde del mismo Mediterráneo, en BURRIANA, Castellón, a PLASENCIA en la Extremadura, próxima a Portugal.

Y buscando otras coordenadas que no pasen necesariamente por el centro, se miden setecientos cincuenta kilómetros, entre ALCANIZ de Aragón y MORON de Sevilla.

En este mapa general, observamos infinidad de letreros repartidos por toda la geografía nacional, ya sean castillos, villas, encomiendas por mucho, o poco tiempo, en poder un tiempo de la Orden.

No es el objeto de este trabajo profundizar en el detalle, sino referirnos a la expansión e influencia que la Orden tuvo en otros lugares fuera de sus términos fundacionales; para lo que nos sirve conocer, sencillamente, la referencia de que en un momento determinado las poseyó. Y en esa dispersión geográfica, necesaria e ineludiblemente, se produjeron unos contactos entre las gentes de diferentes regiones con intercambios de culturas.